

1524 a 1928. El *Diario Oficial* de enero de 1900 a julio de 1942. Departamento del Distrito Federal y Dirección de Obras Públicas —memorias, administración, obras foráneas, servicios, contratos y empleados, inventarios— de 1836 a 1922. La segunda parte la constituyen los índices de los volúmenes en los que de manera global podríamos registrar: a) Información Política: Virreyes, elecciones, gobernación, cortes, diputados, senadores, legislación, mercedes, guerras de invasión, justicia . . . b) Información económica: Bienes nacionales, propiedad, finanzas, bancos, Hacienda . . . c) Información social: censos de población, demografía, profesiones, bibliotecas, colegios, educación, cultos, capellanías. Servicios públicos: aguas, calles, transportes, iluminación, mercados, rastros, hoteles, saneamiento, salubridad (hospitales, vacunas), panteones, cárceles . . . y finalmente un suplemento que contiene los libros no incluidos en el índice alfabético anterior: un Diccionario de Horticultura, un Diccionario Enciclopédico Hispano Americano, una Enciclopedia de Arquitectura, etc.

Como puede apreciarse por esta simple enumeración, el Catálogo del Archivo del Ayuntamiento es una guía valiosísima para iniciar el estudio de la historia interna real (y no simplemente anecdótica, superficial) de la Ciudad de México.

Rosa María SÁNCHEZ DE TAGLE

*Departamento de Investigaciones Históricas, INAH*

Arnaldo CÓRDOBA, *La formación del poder político en México*. México, Ediciones Era, 1972.

Arnaldo Córdoba esboza en su libro el carácter político de la Revolución Mexicana y la forma en que, partiendo de ella, se formó un sistema de "colaboracionismo de clases" dentro del cual, los grupos organizados pactan una alianza institucional; al frente de la alianza, se sitúa el presidente de la república. También se analiza en este libro el fortalecimiento de la institución presidencial y del Poder Ejecutivo, en relación a fórmulas políticas anteriores —como las caudillistas— y a su propia función real, como un factor que ha permitido el desarrollo del país. Finalmente, Córdoba discute la situación de dependencia del país, negociada a partir de una ideología nacionalista.

Los méritos de la obra son varios: en primer lugar puede men-

cionarse la amplia recopilación de información, principalmente de libros de economistas, sociólogos e historiadores sobre los temas que abarca el estudio, la cual es discutida y comentada. En segundo lugar, el nivel interpretativo del trabajo permite comprender lo peculiar del Estado mexicano; cuestiona la aparente claridad explicativa de teorías políticas construidas con base en otras realidades y desentraña los elementos de ruptura y continuidad que se dan particularmente en el proceso político mexicano. Queda, empero, poco desarrollada la explicación de la forma en que el desarrollo económico del país influye en el proceso político (objetivo planteado por el autor en las primeras páginas del libro); por otra parte, el concepto de *populismo* empleado por Arnaldo Córdoba para referirse al fenómeno de la Revolución Mexicana, es un aspecto digno de una discusión más detallada.

Bertha LERNER SIGAL

*Instituto Mexicano de Estudios Políticos*

Charles A. HALE, *El liberalismo mexicano en la época de Mora, 1821-1853*. México, Siglo XXI Editores, S. A., 1972. 347 pp.

Acaba de salir la traducción del libro de Hale: *Mexican Liberalism in the Age of Mora, 1821-1853*. Merece una reseña mayor que la presente por varias razones. En primer lugar por todos los aspectos de la historia mexicana de la primera mitad del siglo XIX que aquilata y revisa. No se limita a arrojar luz sobre Mora y sus contemporáneos (Fray Servando Teresa de Mier, Lorenzo de Zavala, Mariano Otero, Lucas Alamán), sino que intenta definir problemas centrales del liberalismo mexicano: Qué es este movimiento, cuáles son sus diferencias y semejanzas con el liberalismo europeo y con el conservadurismo, qué actitudes y planteamientos tiene frente a Estados Unidos, la inmigración, el indio, las corporaciones.

Otro motivo por el cual este libro debe conocerse, es el aspecto metodológico. En este sentido, el libro de Hale es un ejemplo de investigación. Basta ver sus fuentes. El autor no sólo utilizó fuentes primarias (leyes, periódicos, panfletos y libros) sino que hizo lecturas acerca de los distintos períodos de la Historia de México, así como de Europa e Hispanoamérica. Agréganse a ello los libros de índole teórica. Esta información le permitió comprender el fe-